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El IV Congreso de nuestra Sociedad 
arranca con buen pie, ya que en los días 
previos a su celebración ya ha comenza-
do a despertar el interés de los medios 
de comunicación que se han hecho eco 
de esta gran cita de la oncología anda-
luza, y que en buena medida contribuirá 
a que se conozca el trabajo que desa-
rrollamos los médicos oncólogos y a po-
tenciar la sensibilización contra el cáncer 
por parte de la sociedad en nuestra co-
munidad. 

Así, diversos medios de información 
generalista como Canal Sur TV, ABC, 
La Vanguardia o El Economista, y otros 

especializados en el ámbito sanitario, 
como Acta Sanitaria, ya han comenza-
do a difundir noticias sobre el Congreso 
y la situación de la atención oncológi-
ca en Andalucía. Destaca la entrevista 
realizada a la presidenta de la Socie-
dad, Reyes Bernabé, en el programa 
de Canal Sur “Buenos días Andalucía”, 
donde además de presentar el Congre-
so, se abordó la importancia de los últi-
mos avances que se están logrando en 
la lucha contra el cáncer y se trasladó 
un mensaje optimista sobre las nuevas 
posibilidades que están ofreciendo los 
nuevos tratamientos como la inmunote-
rapia y las nuevas dianas terapéuticas. 

Por otra parte, algunos medios también 
han informado del reconocimiento que 
nuestra Sociedad hará a María Luisa Guar-
diola, presidenta de la Asociación Andex; 
y al doctor José Andrés Moreno Nogueira, 
fundador y ex presidente de la Sociedad 
Española de Oncología Médica (SEOM), 
quienes recibirán los premios que cada 
año se conceden a profesionales y perso-
nas que han destacado por su aportación 
en la lucha contra el cáncer en Andalucía. 

A continuación, ofrecemos un resumen 
con las noticias y titulares más desta-
cados que han aparecido en los medios 
hasta el momento. 

EL CONGRESO ARRANCA CON UNA DESTACADA 
REPERCUSIÓN EN LOS MEDIOS 

Medios generalistas como Canal Sur TV, ABC o La Vanguardia y otros 
especializados en el ámbito sanitario ya han comenzado a hacerse eco de 
nuestra reunión anual y de temas y avances que se abordarán en ella

Pinchar en la foto para ver la entrevista a la doctora 

Bernabé en Canal Sur, a partir del 1:16:00’

Acta Sanitaria
20 de junio

La información
20 de junio

La Vanguardia
19 de junio

ABC
21 de junio

El Economista
20 de junio

https://www.facebook.com/SociedadAndaluzadeOncologiaMedica/
https://twitter.com/saom_oncologia
http://www.canalsur.es/television/programas/canalsur-noticias/detalle/36.html%3Fvideo%3D%26sec%3D65663%20
http://www.canalsur.es/television/programas/canalsur-noticias/detalle/36.html%3Fvideo%3D%26sec%3D65663%20
http://www.canalsur.es/television/programas/canalsur-noticias/detalle/36.html%3Fvideo%3D%26sec%3D65663%20
http://www.canalsur.es/television/programas/canalsur-noticias/detalle/36.html%3Fvideo%3D%26sec%3D65663%20
http://www.canalsur.es/television/programas/canalsur-noticias/detalle/36.html%3Fvideo%3D%26sec%3D65663%20
http://www.canalsur.es/television/programas/canalsur-noticias/detalle/36.html%3Fvideo%3D%26sec%3D65663%20
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¿En qué consiste la Estrategia para el futu-
ro de la Oncología en Andalucía?
La Oncología Médica es una especialidad 
central y crítica en la asistencia integral del 
paciente con cáncer, por tanto, no se po-
dría entender una asistencia oncológica de 
calidad en Andalucía sin unos Servicios de 
Oncología Médica bien dotados de recursos 
estructurales y humanos, en todos los puntos 
de la comunidad, que garanticen una aten-
ción homogénea y óptima. Esta estrategia, 
mediante un análisis pormenorizado de la si-
tuación, pretende ayudar a lograr estos obje-
tivos aportando también posibles soluciones 
a la administración sanitaria.

¿Cuáles son los retos fundamentales que 
se plantean en este plan estratégico?
Los retos son numerosos, aunque pueden 

concretarse en los siguientes: mejorar la ca-
lidad asistencial por parte de los Servicios 
de Oncología Médica; lograr una adecuada 
distribución de los recursos, e impulsar la do-
cencia y la investigación en Oncología. 

¿Cuándo sería deseable su puesta en mar-
cha en la Comunidad?
No hay plazos predefinidos, si bien una es-
trategia de este tipo redundaría sin duda en 
una mejora de la asistencia al paciente con 
cáncer en Andalucía, y dada la magnitud del 
problema de salud del que hablamos cuanto 
antes se pusiese en marcha mejor para todos. 

¿Qué papel va a jugar la tecnología y la 
aplicación de nuevas innovaciones en el 
tratamiento del cáncer dentro de esta es-
trategia?

La incorporación de nueva tecnología y de 
las innovaciones terapéuticas debe basarse 
en un análisis riguroso de su pertinencia y 
ventajas, y en el caso de que se consideren 
necesarias, su introducción deberá ser ágil y 
basada en la equidad. 

¿Y profesionales de la oncología, cuál va 
a ser su rol?
Los oncólogos médicos estamos comprome-
tidos con todo lo que concierne al enfermo 
oncológico, por tanto, el papel de nuestra es-
pecialidad es esencial y así queda patente en 
esta estrategia. 

¿Qué puede aportar esta estrategia dentro 
del panorama nacional de la oncología? 
¿Daríamos un salto respecto a otras co-
munidades españolas?
Esta propuesta trata de resolver determina-
das carencias y propone soluciones a la ad-
ministración sanitaria para alcanzar una asis-
tencia oncológica en Andalucía del máximo 
nivel nacional e internacional. 

Luis de la Cruz: “La estrategia para el 
futuro de la Oncología en Andalucía puede 
ser decisiva para que mejorar la calidad 
asistencial a los pacientes de cáncer”
Nuestro compañero Luis de la Cruz, del Hospital Virgen Macarena de 
Sevilla, es uno de los expertos que participa en el debate de mañana 
en el que se abordará el futuro de la Oncología en Andalucía. En esta 
entrevista nos explica la estrategia que se va llevar a cabo en los 
próximos años para mejorar la atención y los servicios oncológicos

ENTREVISTA

RAECO, referente 
nacional con casi 320 
ensayos clínicos con 
reclutamiento activo
 
En el Congreso se presentará 
la evolución de nuestra Red de 
Ensayos Clínicos

Nuestro Congreso anual va a servir de 
marco para presentar la evolución de 
nuestra red de ensayos clínicos, RAE-
CO, uno de las iniciativas más desta-
cadas de nuestra sociedad científica, 

y que es referente en el ámbito na-
cional, contando en la actualidad con 
318 ensayos clínicos con reclutamien-
to activo.
 
Las principales consultas a nuestra red 
están relacionadas con ensayos con 
inmunoterapia (anti PD1, anti PDL1, 
o anti CTLA4), también para pacien-
tes con mutaciones driver en cáncer 
de pulmón o pacientes con cáncer de 
mama con mutación BRCA o fenotipo 
triple negativo, entre otros.
 
De cara al futuro, estamos trabajando 
en el desarrollo de una app que haga 
más fácil la consulta de la red, así 

como el contacto que se debe estable-
cer con cada coordinador de ensayos 
por centros. Asimismo, pretendemos 
hacer más interactiva las consulta por 
la web de SAOM y que queden inclui-
dos en esta red todos los hospitales de 
cada provincia andaluza.
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¡TE ESPERAMOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES!

No te olvides de que estamos en Facebook y Twitter, donde puedes estar al tanto de todo lo que transcurre en 
el Congreso y puedes compartir tus contenidos con el hastag #SAOM17

Seguimos contando con tu colaboración y participación para potenciar las redes sociales del Congreso y lograr la máxima difusión 
posible a través de nuestros perfiles en Facebook y Twitter.  En ellos puedes estar al tanto de todo lo que va sucediendo en el Congreso, y 

compartir tus propios mensajes, fotos y contenidos, para así impulsar nuestra presencia en este nuevo ámbito digital y darle mayor visibilidad 
a nuestra actividad científica e investigadora en el mundo de la oncología. 

Os recordamos que en Facebook estamos como “Sociedad Andaluza de Oncología Médica”, mientras que en Twitter podéis encontrarnos con el perfil  
@saom_oncologia y el hastag #SAOM17. ¡Esperamos vuestras aportaciones!

#SAOM17   t l  @saom_oncologia         f  l  Sociedad Andaluza de Oncología Médica

¿Qué ventajas ofrece este fármaco -ITK- 
para los pacientes que lo usan como se-
gunda línea del tratamiento?
El cáncer de pulmón sigue siendo una enfer-
medad grave, pero cuando el tumor presen-
ta una mutación para la cual podemos usar 
un ITK dirigido frente a ella, es decir, cuando 
usamos un tratamiento personalizado, los re-
sultados son claramente mejores que con los 
fármacos que podíamos usar hasta hace unos 
10 años. Pero en todos los casos, la enferme-
dad avanza tras un tiempo con el tratamiento 
porque éste deja de ser eficaz. En este punto, 
hasta hace poco sólo podíamos usar quimio-
terapia. Sin embargo, en estos últimos meses, 
conocemos nuevos ITK que son eficaces tras 
los ITK de primera línea.

¿Y qué debilidades presenta frente a la 
aplicación de otros tratamientos para el 
cáncer de pulmón? ¿Cuáles son los retos 
para mejorar?
Desafortunadamente, sólo son eficaces cuan-
do detectamos una diana, es decir, una al-
teración en el tumor frente a la cual actúa el 
fármaco, y no en todos los casos de cáncer 
de pulmón. Y además, aunque su efecto sue-

le ser más duradero que el de otros tipos de 
fármacos, no dura para siempre, y en algún 
momento la enfermedad avanza. Estamos 
investigando nuevos ITK, así como cuál es la 
combinación óptima de los ITK ya conocidos 
entre sí y con otros fármacos, para obtener 
mejores resultados que los actuales.

Su ponencia se centrará en presentar la 
situación de los pacientes con mutacio-
nes en segundas líneas de tratamiento y la 
resistencia adquirida a los ITK. ¿Cómo se 
ha avanzado en Andalucía en los últimos 
años?
La participación de los hospitales andaluces 
en varios de los ensayos clínicos que han lle-
vado al desarrollo de estos nuevos ITK ha per-
mitido que muchos pacientes con cáncer de 
pulmón en Andalucía se hayan beneficiado de 
estos nuevos fármacos, antes de que estén 
aprobados, y que los oncólogos andaluces 
sepamos manejarlos apropiadamente. 

¿En qué situación se encuentra Andalu-
cía respecto al conjunto de España en 
esta área?
En una gran posición. Suscribo aquí la afir-

mación que ha señalado la doctora Bernabé, 
presidenta de nuestra Sociedad: no es preci-
so salir de Andalucía para recibir una atención 
oncológica avanzada. Hay excelentes oncó-
logos en nuestra comunidad trabajando en 
cáncer de pulmón.
 
La nueva generación de ITK puede abrir 
una nueva opción de mejora en el trata-
miento de pacientes con cáncer de pulmón 
con resistencia adquirida por mutación se-
cundaria a través de la repetición de biop-
sias. ¿Puede explicarnos por qué? 
Uno de los fármacos con mejores resultados 
de los que voy a hablar en el Congreso es 
osimertinib, un ITK antiEGFR que es especial-
mente eficaz cuando se detecta una mutación 
de resistencia. Por eso, para seleccionar el tra-
tamiento más adecuado es necesario conocer 
si está presente una de estas mutaciones, la 
T790M. Y esto puede hacerse mediante una 
biopsia de tejido tumoral y mediante una biop-
sia líquida (una muestra de sangre). Dado el 
posible beneficio con este fármaco, creo que, 
en cáncer de pulmón con mutación de EGFR, 
tras la progresión a una primera línea de ITK, 
es obligatorio realizar estas biopsias.

Ana Laura Ortega: “La participación de los 
hospitales andaluces en ensayos clínicos con ITK 
ha permitido que muchos pacientes con cáncer de 
pulmón se hayan beneficiado de este fármaco”
La doctora del Complejo Hospitalario de Jaén presentará en el Congreso los 
estudios de este último año sobre nuevos Inhibidores de la Tirosina Kinasa (ITK) 
frente a mutaciones que aparecen en cáncer de pulmón, como EGFR, ALK y otras 
menos frecuentes. Hablamos de estas cuestiones con ella
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https://twitter.com/saom_oncologia
https://www.facebook.com/SociedadAndaluzadeOncologiaMedica/

